

学区住民の誰もが  
共に安心して  
暮らせる  
生活環境作り



令和6年3月

第74号

編集発行  
口田学区町内連合会  
口田学区各種団体

## 令和6年能登半島地震の災害について

この度の令和6年能登半島地震により、犠牲となられた方々の御冥福をお祈りするとともに、被災された全ての皆様に心よりお見舞いを申し上げます。また、被災地域の皆様の安全確保と被災された皆様の生活が一日も早く平穏に復することをお祈り申し上げます。



## 口田学区 令和5年度を振り返つて

我が口田学区において令和5年度は各町内会も各種団体もコロナ禍を越えてほぼ4年ぶりの活動を再開させましたが、活動自粛の3年間があつたからこそ具体的に言葉で表せない色々な想いを巡らせた人も多いのではないでしょうか。

ハツピードは花盛り

行事一つ取つても、役員の立場・会員の立場・生活者の立場それぞれで、長年続いたものが途切れ、自粛の期間があり、再び活動が始まつたわけですが、伝統的に継続してきた内容を見直したり、より時代に合つたものに変化させたりするきっかけにもなつたと思います。多大なるエネルギーが必要な見直しに努力された方々に敬意を表します。4月からの令和6年度も各団体におかれ色々な検討を重ねより良い活動になることを祈念いたします。

近年では個人で様々な公的資料にアクセスできるようになりましたが、先日 神戸市がホームページ上にて総務省統計局の国勢調査データを開いていたので、口田学区に近いエリアの人口

## 2020年度 国勢調査時における口田地区\*の人口

	人口(人)	0~19歳	20~64歳	65歳以上
口田南1丁目	1,335	252	669	414
口田南2丁目	1,172	229	627	316
口田南3丁目	1,389	197	712	480
口田南4丁目	1,317	297	645	375
口田南5丁目	250	49	120	81
口田南6丁目	543	114	252	177
口田南7丁目	1,612	237	851	524
口田1丁目	1,960	352	1,244	364
計	9,578	1,727	5,120	2,731
全体における比率		18%	53%	29%

\*口田学区全てとは一致できていない。

データを一部切り出してみました。これまで手軽に得にくかつた情報へのアクセスができ、より良い切り口を検討できる可能性が広がります。  
(神戸市ホームページ、データラボより)

(広島市の「まるごと元気 活性化補助事業」です。)

責任者

世話人・清原(ポイント手帳)他

地域のみなさん

地域コミュニティ

ウォーキングDAY(毎月第一月曜日AM9時)

現在、ボランティアの皆さんも高齢化していますので縮小しました。くちた園の近くの横断歩道の近辺だけにしましたので、今後ともよろしくお願い致します。

2017(平成29)年6月にオープンしたハツピード。地域の絆づくり・健康づくりを目的に口田南のバイパスの河川敷120mに季節の花を植えてスタートしました。

各位ますますご清祥のこととお慶び申上げます。平素は連合会に対しご理解ご協力賜り心より感謝申し上げます。令和5年度も早いもの、あと少しで終わりになります。新年早々の能登半島大地震にて新春の喜び感が吹き飛びました。徐々に全容が発表されていますが目を覆いたくなる状況です。1日も早い復興ができるよう願っています。我々の住まいする口田、口田南地区は、天候に恵まれ大災害もなく平穏な1年になりました。我々の住まいする口田、口田南地区は、天候に恵まれ大災害もなく平穏な1年になりました。地元公共事業に目を向ければ矢口三叉路の工事が完了し渋滞もなく快適になりました。5年度完成予定の、矢口駅のバリアフリー化の跨線橋、トイレ、エレベータ設置工事も順調に進み3月17日利用開始となります。13時から関係方面からご来賓を招き記念式典を行う予定です。ご期待ください。今後は、矢口橋交差点改良工事を要望しています。中筋温泉線の橋着工は、付近でアユの産卵との意見が出て着工に遅れが出ています。早期着工を強く要望しています。矢口川の災害復旧工事も完成が近いとのことです。中小田古墳の整備、小田川の整備を要望し実行の運びです。もちろん早期実現の要望に努めてまいりたいと思います。何度も申し上げますがいつ災害が起きても不思議ない昨今、自助、共助、公助の原則を考慮し住みやすい災害に強い口田学区地域に各位の協力を進めていきたいと考えています。ご支持、ご協力賜りますようお願いいたします。

令和6年2月3日

口田学区町内連合会 会長 越智 兼光

住みやすい  
口田学区への歩み



## 青少年健全育成連絡協議会

◎第41回バドミントン大会（12月17日）  
 ▽町内参加  
 ▽優勝 小田 ▽2位 上小田西 ▽3位  
 ▽第43回ゲートボール大会（1月28日）  
 5町内参加  
 ▽優勝 小田 ▽2位 上矢口 ▽3位  
 小田 ふじランド  
 ○第48回卓球大会（2月4日） 7町内  
 参加  
 ▽優勝 上小田東 ▽2位 上小田西  
 ▽3位 連合（中小田 小田）

◎清掃活動  
 2月3日に体協メンバーで口田集会所の清掃活動を行いました。  
 以上の3競技をもちまして令和5年度の競技は全て終了いたしました。  
 これからも引き続き体協運営・活動に多大なご協力を願っています。

### 子どもたちの変化

この30年近く地域の子ども達に接してきましたが、昨今の子ども達は色々なスポーツクラブ活動や学習塾などに追われ、ひと昔のように非行に走ったり万引き等で警察のお世話になるような子供は見かけなくなりました。公園やコンビニの片隅にたむろしたり、自販機の前に座り込んでいたむろし喫煙や飲酒等注意をするような場面には出くわしません。先日ある子供に声を掛けましたところ、月曜日から土曜日までピアノ教室、水泳教室、バスケットクラブや野球に剣道クラブ、そろばん教室と5つ掛け持ちで通っているとのことです。従つて友達と遊んだりする暇も

ないと言つていました。聞いている私の方が何故か可哀そうだねつて声をかけてしまいました。確かに最近では地域内で公園や自販機コーケーなどで見かける子供たちの姿は有りません。これも時代の流れなのでしょうか？これに加え、コロナ禍とは言え、地域の行事まで減少しそども達だけではなく、地域の大人の出会いいやコミュニケーションの場が大きく減ったことが残念でなりません。やはり『地域の子ども達は地域で育てる』ことこそが望ましいと考えています。これからも地域活動を通じて地域の子ども達をはじめ、地域の人たちとのふれあいを深めていく活動をしていきたいと思つています。

## 防犯組合

### 特殊詐欺を断て！

特殊詐欺については、これまでも詐欺パターンの特徴や対策ポイントをお知らせしてきたところです。中国新聞では「断て 特殊詐欺」や「特殊詐欺掲示板」などで皆さんに繰り返し注意を促しています。広島県内で2023年に確認された特殊詐欺の被害額は暫定値ですが年連続で前年を上回っています。被害額は前年と比較して1億9496万円増え、件数は343件で109件増加しています。

なお、65歳以上の被害額が全体の約8割を占めており、高齢者の被害が深刻な状況が続いています。

広島市では皆さんに馴染みのある「おこのみやき」で特殊詐欺被害を防ぐ合言葉を広報しています。ご存じの方もいらっしゃると思いますが、再度確認してみてはいかがでしょうか。



## 体育協会

◎第41回バドミントン大会（12月17日）  
 4町内参加  
 ▽優勝 小田 ▽2位 上小田西 ▽3位  
 ▽第43回ゲートボール大会（1月28日）  
 5町内参加  
 ▽優勝 小田 ▽2位 上矢口 ▽3位  
 小田 ふじランド  
 ○第48回卓球大会（2月4日） 7町内  
 参加  
 ▽優勝 上小田東 ▽2位 上小田西  
 ▽3位 連合（中小田 小田）

◎清掃活動  
 2月3日に体協メンバーで口田集会所の清掃活動を行いました。  
 以上の3競技をもちまして令和5年度の競技は全て終了いたしました。  
 これからも引き続き体協運営・活動に多大なご協力を願っています。

月以降は7競技と町民運動会に代わる協主催の各競技開催もコロナ前に戻るかと思われましたが、前期の競技をやむなく中止せざるを得ませんでした。9月以降は7競技と町民運動会に代わる例年通りの競技種目を実施いたしましたが、専門的な競技には参加者が限定され交流を目的とした町内会対抗戦は非常に難しくなっています。

これからは誰でも参加できるようになります。体協だより等に紹介しますのでご覧になって自分に合った競技を見つけてぜひご参加ください。

（川成）

### 体協主催の各競技結果の報告

## 1年を振り返って

### 献血協力に感謝

令和5年度2回目の献血を、2月18日（日）に口田郵便局前で実施しました。

当日は、女性会、子供会育成協議会をはじめ各種団体より多数の協力を得て、フレスタ矢口店前や歩道で参加者の呼び込みを行うと同時に広報車による学区内の参加者への呼び込みも実施しました。

この時期には珍しく好天に恵まれ、皆さん協力を得ることができます。その結果、献血受付者数が76人で、内訳は献血者数63人、比重不足等で献血できなかつた方が今までの最高の13人もおられました。大変お忙しい中、献血にご協力いただいた方、

令和6年1回目の献血は6月30日（日）フレスタ矢口田南店を予定していますのでご協力を願います。（栗本）

特に寒い時期は輸血用血液が不足していますので他の会場でも、皆さんご協力に頼ることしかできません。

献血会場でお手伝いをしていただきました皆様には感謝申し上げます。血液は科学が進んだ現在でも人工的に作ることができませんので、皆さんご協力に頼ることしかできません。

## 公衆衛生推進協議会

令和6年1回目の献血は6月30日（日）フレスタ矢口田南店を予定していますのでご協力を願います。

特に寒い時期は輸血用血液が不足していますので他の会場でも、皆さんご協力に頼ることしかできません。

献血会場でお手伝いをしていただきました皆様には感謝申し上げます。血液は科学が進んだ現在でも人工的に作ることができませんので、皆さんご協力に頼ることしかできません。

特に寒い時期は輸血用血液が不足していますので他の会場でも、皆さんご協力に頼ることしかできません。

特に寒い時期は輸血用血液が不足していますので他の会場でも、皆さんご協力に頼ることしかできません。

## 子ども会育成協議会

新年を迎えたとたん能登半島地震が起きました。1995年に阪神淡路大震災、2011年に東日本大震災と10数年毎に大きな地震災害が起こっています。それだけではなく、この口田地区にも被害があつた集中豪雨災害、当地だけではなくあちこちで激甚災害が頻発しています。『大規模な災害があると、電気・ガス・水道等のライフライン復旧に数日かかることがあります。だから各家庭で最低でも3日分の備蓄をしましよう。』という趣旨の講習会が2024年1月16日(火)に比治山大学 健康栄養学部 管理栄養学科の山崎初枝先生の講師で行われました。

（室田）

私はこれまで水だけは備蓄していましたが、今回「ローリング・ストック」という無駄のない非常用食料品の備蓄法を聞いて、これなら自分で出来ると思いました。これは日頃食べ慣れた食材、食品を少し多く購入しておき、消費したら使った分を補充し、常に一定量を家庭に備蓄するという方法です。備蓄食品でも主食・主菜・副菜を揃えましょう。おやつも必要ですね。

講演の後、「パック・クッキング」の調理実習がありました。耐熱性のポリ袋に食材を入れ、袋のまま鍋で湯煎する調理方法です。1つの鍋で複数の料理を同時に作ることができ、出来的料理は袋を開けてそのままアツアツで食べられます。衛生的でもあり又とても美味でした。（三宅）

## 一年を振り返って

今年度から様子を見ながらではあります。だから各家庭で最も3日分の備蓄をしましよう。』

2月には3学区球技大会合同練習を行い、安佐北区冬季球技大会(スケート・ボーラー)に参加します。スポーツクラブ閉校式も行う予定です。

今年度から様子を見ながらではあります。だから各家庭で最も3日分の備蓄をしましよう。』

2月には3学区球技大会合同練習を行い、安佐北区冬季球技大会(スケート・ボーラー)に参加します。スポーツクラブ閉校式も行う予定です。

## 口田学区老人クラブ連合会

### 令和5年度の活動から

悠悠クラブ寿会は令和5年度総会を4月22日に実施、活動に入った。活動内容も、5月8日からの感染症法上の位置付けが2類相当から5類に変更された方針を織り込み、例年の活動項目がコロナ禍で適切か否かを中心に討議し、約4年間の多かった自粛活動に、コロナ見舞品を会員に配付したこと以外、結局、例年の活動項目が実施計画となった。

今、令和5年度も残り2ヶ月になり、実施活動の参加人数をコロナ禍前と比べて令和6年度の活動実施計画の策定に繋げるべき纏めてみました。

### 行事参加人数表（4月～1月）

実施計画行事	令和5年度	平成30年度
会員数	68人	70人
悠悠クラブ寿会 総会	13人	19人
包括支援センターとの協賛行事（2回）	20人	34人
映画観賞会（2回）	21人	25人
交通安全講習	12人	13人
サーケル	スポーツ（グランドゴルフ等）	111人
	教養	202人（H27年度）
	奉仕	288人
		275人（同上）
		361人
		372人（同上）

### 所感

全ての行事で参加人員が減少も、スポーツの減少が顕著になっている。コロナ禍の行動制限によるフレイル、高齢化、生活スタイルの多様化等が原因かも知れないが、老人クラブが老人福祉法制定に明記されて60周年を迎え、活動項目・内容を見直す時期と考えるべきか？とも考えられる。

(悠悠クラブ寿会 会長 岡 泰夫)

## 女性会

### 「災害時における食からの支援」講習に参加して

新年を迎えたとたん能登半島地震が起きました。1995年に阪神淡路大震災、2011年に東日本大震災と10数年毎に大きな地震災害が起こっています。それだけではなく、この口田地区にも被害があつた集中豪雨災害、当地だけではなくあちこちで激甚災害が頻発しています。『大規模な災害があると、電気・ガス・水道等のライフライン復旧に数日かかります。だから各家庭で最も3日分の備蓄をしましよう。』

私はこれまで水だけは備蓄していましたが、今回「ローリング・ストック」という無駄のない非常用食料品の備蓄法を聞いて、これなら自分で出来ると思いました。これは日頃食べ慣れた食材、食品を少し多く購入しておき、消費したら使った分を补充し、常に一定量を家庭に備蓄するという方法です。備蓄食品でも主食・主菜・副菜を揃えましょう。おやつも必要ですね。

講演の後、「パック・クッキング」の調理実習がありました。耐熱性のポリ袋に食材を入れ、袋のまま鍋で湯煎する調理方法です。1つの鍋で複数の料理を同時に作ることができ、出来的料理は袋を開けてそのままアツアツで食べられます。衛生的でもあり又とても美味でした。（三宅）

## 消防

### 年末特別警戒

昨年の12月27日、広島県消防学校で年末特別警戒の出動式を行い、12月30日までの四日間、夜7時から3時間かけて口田地区管内を巡回し、火災予防広報活動を行いました。地区的皆様の安全・安心のため、これからも微力ながら、地道にお役に立てる消防団活動を団員一同努めて参ります。

（矢野）

（1）自宅にいる場合は、冷静な行動を心がけ、テーブルや机の下にもぐるか、頭部をクッションや座布団で保護するなど、その場に合った安全対策をしましょう。

（2）外出している場合、避難ルートを事前に確認しておきましょう。また最寄りの避難場所についても調べておくと安心です。

主だった参考要点をご紹介させていただきますが、常日頃からもし地震が起きたら身の安全を守るためにどうするべきかを意識して、有事の際の行動についてご家族の皆様と話し合う時間を設けていただければ幸いです。

## 口田地区社協創設50周年

口田地区社会福祉協議会は創設五十周年を迎えました。1974年（昭和49）

10月20日、当時の口田地区町内連合会（故・大上免十三郎会長）によって創設されました。

初代会長には連合会長の大上免さんが就任し七年間をかけて現在の社協組織の基礎を築いてこられました。2代目会長には大島逸雄さん、そのころ町内連合会でも会長の交代があり、平野良三さん、矢野昭さんと引き継がれています、この頃の社協会長は連合会副会長が兼務の形で中戸義信さんが就任しておられます。

そして、その後兼務を解き、社協会長に市原幸信さんが就任、現在の社会福祉事業の骨格はこの頃から確立されてきたのでないでしょうか…。

町内連合会長も山根敏雄さんに代わり、連合会組織と地域の各種団体等の協力及び支援体制が確立されてきたものを感じております。山根会長がご病気で逝されてから倉本傳さんが連合会長に就任。不肖私、伊藤昭善が社協会長に選任されこの二十年間お世話をなつております。就任の年に三十周年記念行事を行いました。思つた以上に大盛況でした。これをきっかけとして『口田福祉祭り』の基礎となりました。しかし、十五年間続いた福祉祭りもコロナ禍の影響で継続開催が難しくなりこの数年間は未実施です。その後も連合会長が前表良明さんに交代、そして現在の越智兼光会長に引き継がれ

# 社会福祉協議会

性化は正に連合会を中心に各種団体が連携し協力し合ってこそ成り立っているものであり、今後も町内連合会の組織力・指導力等のリーダーシップのけん引力に期待していきたいと願っています。

プロックの必要性や大切さを知っていただいたい主旨で行っています。  
点字ブロックの上に自転車や車を止めないなどご協力ください。

## 20年間を顧みて…

平成16年4月に就任以来この20年間を

顧みて感じることは何と言つても高齢化の加速度が急激に上がつてきていると感じています。地域福祉の基本は地域内の高齢者・障がい者等への支援体制の構築に他ならないと思つています。高齢者の安否確認・見守り活動と月2回の配食サービスの実施、地域別のいきいきサロンの展開、地域の皆さまや小学校児童たちの心の癒しとしてふれあい花壇の整備などを進めてきました。毎年実施している敬老会の実績を紐解いてみるとこの20年間地域内の世帯数人口はそんなに大きく変化はありません。しかし、75歳以上の高齢者数は確実に増加しており、地域の高齢化が顕著に伺えます。平成16年の敬老者数は664名5年後は841名9年後には遂に1,142名と代替わりしています。以降毎年70名程度高齢化が進んでおり、昨年の令和5年度は遂に1,618名になっています。医学の発達とともに訪れている高齢化社会の対応、差し詰め高齢者福祉の取組には大きな決意と変化が求められているものを感じています。長くやつていると自然にマネリ化もしてきます。今こそ連合会を中心とした地域社会の連携と取組が必要ではないでしょうか、皆様方のお知恵とお力を寄せいただきたくお願い申し上げる次第です。

口田地区社会福祉協議会歴代会長【図表1】

西暦	元号	就任月	就任期間	社協会長	連合会長	就任期間
1974	S49	10月	7年間	大上免十三郎	大上免十三郎	
1981	S56	4月	3年間	大島 逸雄		
1984	S59	4月	6年間	中戸 義信	平野 良三	2年間
1986	S61				矢野 昭	5年間
1990	H2	6月	14年間	市原 幸信		
1991	H3				山根 敏雄	10年間
2001	H13				倉本 傳	5年間
2004	H16	4月	20年間	伊藤 昭善		
2006	H18				前表 良明	8年間
2014	H26				越智 兼光	10年間

長引くコロナ禍にあり本年度も地域別いきいきサロン会食会は実施致しません。但し、毎月2回実施している配食サービスのスケジュールは次の通りです。

### 上期の配食サービス

月	第1回目	第2回目
4月	9日(火)	23日(火)
5月	14日(火)	28日(火)
6月	11日(火)	25日(火)
7月	18日(火)	22日(火)
8月	15日(火)	27日(火)
9月	12日(火)	
10月		

※9月15日(日)は敬老会を予定しています。

### お知らせ

口田地区社会福祉協議会は新年度スタートに向け初期の会議日程を次の通り決めました。

4月8日(月) 第一回常任理事会  
(ふれあいセントー、午後7時半から)

4月12日(金) 福祉リーダー研修会  
(口田集会所、午後7時半から)

5月17日(金) 理事総会(口田南集会所)

※令和6年度の主な行事日程のお知らせ

▽車いす・アイマスク体験会

6月1日(土)

▽敬老会 9月15日(日)  
△社協創設50周年記念行事  
11月17日(日)(式典及び公演)

## 配食サービスと いきいきサロン



### 愛の灯

#### 善意募金

★この募金は、口田地区の福祉活動に活用させていただきます。  
★香典返し、見舞返し等の虚礼を廃止し、社会福祉のために、あなたの善意をお寄せ下さい。

社会福祉協議会会長 伊藤 昭善

○募金振込先

J.A広島落合支店  
口座番号0296920  
口田郵便局 口座番号  
15190-31497851